

Réunis pour prendre le taureau de la divagation par les cornes

Hier, les acteurs impliqués dans la problématique de la divagation bovine se sont réunis autour de la table, dans les locaux de l'Odarc, à Altiani. Avec un objectif : sortir de la « grand-messe » et entamer une stratégie concrète pour résoudre - au moins en partie - le cœur du problème

Adieu vœux, vaches et animaux qui divaguent... Du moins, telle est la volonté affichée hier après-midi par les acteurs¹ réunis autour de la table de l'Odarc (office du développement agricole et rural de la Corse), à Altiani.

Si quelques élans de voix ont fait de la porte de la réunion (qui est restée close aux médias), c'est, en le fait, car la problématique est aussi ancienne que complexe. Cependant, au sortir de la table, la volonté de « travailler en continu sur des actions concrètes » a semble faire consensus. En un mot, se décider à enfin « prendre par les cornes » le « taureau » de la divagation bovine.

Car celle-ci est source de nombreuses problématiques. Tout d'abord, celle de la sécurité, en provoquant son lot d'accidents de la route - certains tragiques - et des blessures plus ou moins mortelles, au fil des personnes ayant été rencontrées par des vaches, dans des villages ou sur des plages et sentiers. Mais aussi celle de la destruction de jardins, de terrains et infrastructures ainsi que le danger de propager des maladies aux troupeaux identifiées.

Des idées concrètes...

« Cette réunion a été initiée par les chambres d'agriculture de Corse régionales et départementales (NDLR), précise Jean-François Santamaria, président de la chambre régionale d'agriculture. Son thème était "divagation : solutions". Nous avons pris sur la table plusieurs idées concrètes, il restera en place en priorité sur les sujets les plus accidentogènes et problématiques. »

Parmi elles... Tant bien



Les acteurs ont étudié des pistes visant à lutter contre la divagation de vaches sauvages.

JOSÉ MARTINETI

de « passages canadiens » (qui constituent une barrière psychologique pour les bovins), de clôtures ou encore de dispositifs émanant des associations d'éleveurs et des élus pour « préger et parquer » les animaux en divagation.

Tous l'affirment, la divagation bovine serait - en économie maritime - composée d'animaux rentrés (ou non) à l'état sauvage. Des animaux « très fugiens » qui n'appartiennent donc officiellement à personne, ne sont pas hap-

itimes à l'homme et sont potentiellement porteurs de maladies (dont la plus connue est la tuberculose bovine).

Céderait ne peut, quant à lui, être réalisé que par un changement de mentalité. Une solution extrême qui fait partie des discussions, mais qui n'est pas l'unique possibilité envisagée. « Nous ne sommes pas obligés d'abattre toutes ces bêtes », défend Joseph dit Lordini - Colombani, président de la chambre d'agriculture de Haute-Corse. On pourra

électrocuter les plus belles et moins bruyantes pour aménager la typique ferme. »

Dans nos élections, Jean-Baptiste Tuccari, maire de Pitrizza-Da, explique envisager « en parallèle de la pose de clôtures sur les zones à risque » de « dévier les mères » sur sa commune, afin de freiner la multiplication des vaches sauvages, sans pour autant leur ôter la vie.

Des vétérinaires de la région se sont d'ailleurs portés volontaires

à l'aide des 30 juillet et 3 juillet derniers.

« Nous estimons qu'il y a sur l'île entre 15 000 et 20 000 vaches sauvages », remarque Dominique Livrelli, le nouveau président de l'Odarc. « Nous savons qu'en moyenne, direction 1 000 bêtes sauvages circule entre Prunelli et Bonifatu », cite, à titre d'exemple, Louis Colombari.

« Nous allons nous proposer une méthode pragmatique, en réunissant tous les acteurs impliqués autour de la table, rappelle le président de la chambre de Haute-Corse. Nous devons maintenant établir comment agir, et en suivant quelles priorités. »

En attendant les actes

Louis Colombari bien sait à ce que l'on sorte « des préjugés et des clichés » : « Il faut voir les producteurs et « insulter » pour essayer à une solution ». Avant d'ajouter : « Il faudrait instaurer davantage d'élevage. Un élevage enclos ne pas essayer pour la divagation. Cela permettrait aussi de nettoyer des terres à Cabras et d'éloigner les risques d'incendie. »

Clôturer les zones à risque et

isoler les animaux sauvages sera déjà un grand pas. Et demandera moyens et logistique adaptés (voir par ailleurs). Ce sera la première étape, finale devra se poser la question des animaux. Pour des raisons sanitaires et légales, même si ces vaches sont abattues, leur viande ne devrait pas pouvoir être consommée. Celle-ci pourront cependant être utilisée pour nourrir les gypaètes de l'île. Après contrôle vétérinaire certifiant leur bonne santé, certaines bêtes pourraient éventuellement être utilisées pour la diversité génétique des vaches insulaires. La stérilisation de ces animaux - pour limiter leur prolifération - pourrait aussi être envisagée.

« Nous sommes sortis de cette réunion avec des idées constructives, remarque Dominique Livrelli. Aujourd'hui, nous espérons de régler une partie du problème. » Des prises de position et des pistes de travail encouragent.

En attendant les actes.

B. IGNACIO-LUCCHINI

« Nous allons créer une commission divagation »

Bernard Colombari est le nouveau président de l'Odarc. Et l'on peut dire que pour cette première réunion autour de la problématique de la divagation, l'homme a fait bonne impression. « Je l'ai senti pragmatique et volontaire », apprécie Louis Colombari, président de la chambre 2B. D'ailleurs, Dominique Livrelli a prévu de prendre le problème à bras-le-corps : « Nous allons créer une commission divagation, qui se déclotera par territoires avec des élus, les intercommunalités et les chambres d'agriculture, appelle-t-il. Celle-ci s'installera dès septembre



Dominique Livrelli à la tête de l'Odarc.

¹ Odarc (Office régional de Corse) : chambres d'agriculture, Direction régionale de l'aménagement de l'agriculture et de la forêt (Draf), l'Etat, associations de bassins hydrographiques et collectivités territoriales.